

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA Y DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fuera en las principales librerías, dirigiéndose á la Administración.

ALCOY, MARTES 6 DE MAYO DE 1879.

Número suelto: 25 CENTIMOS de real en to a España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá á: Administrador de EL SERPIS D. ENRIQUE PÓBLEY ESPI, Mercado 23.

NUM. 301.

ALCOY 6 DE MAYO DE 1879.

## LA CRISIS ECONÓMICA.

El Sr. D. Félix Bona, cuyos estudios económicos y sociales son de todos conocidos y apreciados en lo mucho que valen, explicó el sábado anterior en el Círculo de la Unión Mercantil de Madrid una notable conferencia que mereció ser oída con arreglo y aplaudida en distintas ocasiones. *El Comercio Español* la reseña de la siguiente manera:

Algunos de los oradores que me han precedido en este sitio, comenzó diciendo el Sr. Bona, han hecho indicaciones acerca el movimiento proteccionista que hoy se nota en Europa, producido tal vez por las perturbaciones económicas que ahora dejáanse sentir en todas partes. El Sr. Azcárate demostró elocuentemente que en esas crisis las reformas libre-cambistas no habían tenido otro objeto que impedir que los resultados de ellas fuesen todo lo fatales que podía esperarse.

Las crisis económicas son un desequilibrio entre la producción y el consumo. Unas veces proceden de causas naturales, una serie de malas cosechas; la propagación de una epizootia; una sequía continuada, las tormentas; la langosta; el oidium, la filoxera, etc., pueden producir una disminución notable en la producción y hacer que el consumo se sienta falto de medios de satisfacción.

Otras causas, artificiales, tienen su origen en los errores de los gobiernos, las guerras, los monopolios, el proteccionismo aduanero,

los excesivos gastos militares, los recargos enormes en los impuestos, las restricciones industriales, las alteraciones en la moneda y el curso forzoso, los bancos exclusivos y la acumulación de déficits, pertenecen á este orden de causas. Otras causas, por último, proceden de los errores y preocupaciones de los mismos industriales. tales son las fiebres de agio ó especulación, la renovación y transformación excesiva de los capitales, las variaciones repentinas en las direcciones y aplicaciones de la actividad industrial, y los fraudes y estafas mercantiles.

La crisis presente no es un fenómeno aislado que viene de repente, ni es un conflicto pasajero llamado á desaparecer por el solo esfuerzo de las circunstancias; es una de tantas repercusiones como en el movimiento económico se vienen repitiendo, y es preciso dirigir una mirada al pasado para formar juicio exacto de la crisis actual.

La guerra, hemos dicho, es una de las principales causas de las crisis económicas. Un resumen del coste que han tenido en hombres y en dinero las guerras en los 25 años últimos, tomados de los datos que ha publicado la Sociedad de amigos de la Paz de París, agregando los gastos de la guerra civil carlista y de la insurrección cubana, nos dá el resultado siguiente: dos millones y medio de hombres muertos y setenta mil millones de pesetas empleados en los gastos militares, sin contar los destrozos innumerables que las guerras causaron.

La guerra civil de los Estados-

Unidos que duró desde 1861 á 1865, costó á este país 800,000 hombres y 7,000 millones de euros. Esta guerra determina la primera gran crisis norte-americana, porque dió origen á tres grandes errores de aquel gobierno, cuyas consecuencias lamentáanse todavía en todas partes.

Primero. El error de querer sostener la guerra apelando al recurso de la emisión del papel moneda con curso forzoso. Por medio de una ley se obligó á todos los bancos á declararse bancos nacionales y se dispuso además que los bancos que no quisieran aceptar lo dispuesto por dicha ley, tuviesen que pagar el 10 por 100 de la cantidad emitida en billetes, lo cual era tanto como hacer la ley absolutamente obligatoria. Este error produjo una depreciación en el valor del oro, y tal perturbación en los cambios y en los precios, que en 1866 los artículos de primera necesidad habían aumentado en la proporción de 100 á 250 y 300 y hasta 400; los jornales no subieron en la misma proporción, y el desequilibrio del trabajo con el desequilibrio del consumo, determinó para los Estados Unidos un estado de prostración y aniquilamiento de que aun no ha logrado redimirse.

Segundo. El error de decretar la confiscación para los gastos de guerra de todos los bienes de los Estados del Sur. Esta medida hería muy poco á los enemigos y mucho á la riqueza del país, pues terminada la guerra los propietarios del Sur tuvieron muchas dificultades para romper el cultivo.

Tercero. El error económico

del gobierno federal fué el de reformar los Aranceles de Aduanas en sentido tan proteccionista, que aquella reforma fué una verdadera desdicha. Con el triunfo de los Estados del Norte triunfó el proteccionismo al cual se debe la mayor responsabilidad de la fatal crisis porque aquel país ha atravesado. El proteccionismo fomentó artificialmente la industria de la producción del hierro, que dió por origen la explotación de los ferrocarriles. Empezaron á subir las acciones los ferrocarriles se proyectaban por caminos casi desiertos; aunque el gobierno concedió gratuitamente muchos millares de acres de tierra á las compañías concesionarias, no era presumible que estas obtuviesen ni siquiera los gastos de la explotación, y con esto se creó un juego bursátil que dió origen en 1873 al pánico más terrible porque los Estados Unidos han atravesado.

El proteccionismo creó una industria artificial, sin tener en cuenta las necesidades del consumo. El día en que este consumo faltó, en un solo día y una sola ciudad quedaron en la calle 32.000 obreros, y al poco tiempo en todo el país quedaban en la mayor miseria 2.250.000 hombres.

Por la primera vez en los Estados Unidos el Gobierno tuvo que apelar al sistema de socorros al trabajo pero esos socorros eran insuficientes. Los obreros sin trabajo acosados por el hambre, empezaron á ser un motivo de temor en todas partes. Bandadas de 200 y 300 hombres salían de las grandes capitales para entregarse al saqueo de las casas de campo.

EL PARRICIDA.

167

—¡Cónol la desesperación.... ¡Ah! es chistoso.

—¿Qué quieres decir?

—Tened piedad, señores jurados, dijo Emeterio con irónico acento de súplica, de un pobre huérfano que ha tenido la desgracia de privarse voluntariamente de su madre.

Emilia se estremeció y una palidez cadavérica cubrió su semblante: después, dirigiendo á su hermano una mirada de severo reproch:

—Emeterio.... ¿qué odiosa burla es esta? M. Dalissier es tu amigo....

—Ciertamente, y estoy muy contento de ello, dijo Emeterio; porque siempre es bueno tener amigos en todas partes, hasta en la Conserjería y en la plaza de la Roquete, en donde le cortarán el cuello á tus amores dentro de dos ó tres meses, mi querida hermana, te lo prevengo.... Debes procurar en adelante colocar mas sólidamente tus afecciones.

Emilia se levantó vivamente. Apesar de lo acostumbrada que estaba á las burlas de su hermano, era esta demasiado pesada para que no ocultase alguna terrible verdad.

166

BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

cería que madama Suchapt había destinado hacia mas de un año á la *Obra de la redención de los niños Nubios*, cuando Emeterio entró.

—¡Bravo! querida, dijo Emeterio; si tomas parte en la obra, veremos sin duda el fin de esa respetable tapicería.

Pero notando aquel aire triste y pensativo que no le era habitual:

—¡Ah! calla ¿que es lo que tienes? Parece que tienes ganas de llorar.

—¿Yo? no.

—Si. Me parece que es el asunto de Lorenzo Dalissier lo que te afecta de ese modo.

—Si así fuese no tendría tampoco nada de extraño.

—Y mucho menos si habías tenido la debilidad de interesarte por él; ¡pobre hermana!

—Ciertamente me intereso por él desde ayer al menos, y no trato de ocultar lo. ¿Por ventura no te has conmovido tu también al saber ese horrible crimen? ¡Habrá alguien que no lamente la suerte de esa desgraciada mujer, y la desesperación de su hijo!

EL PARRICIDA.

163

—¡Eh! pero, no te fies, dijo Suchapt viendo, todo eso puede llegar.

—¡Oh! te lo suplico, dejame esperar que no ha de suceder, soy muy feliz viéndote superior á todas esas simplezas.

—Sin embargo, cuando las buenas razones, los mejores consejos no producen efecto, es preciso dar en lo vivo. Son remedios heróicos convengo en ello pero...

—¡No! créelo, son ineficaces. Así, yo, por ejemplo, puedes, cerrándome tu bolsa, quitarme el crédito de que gozo por el sólo hecho de que tengo el honor de ser tu hijo? No. Pediré al veinte, al treinta, al cincuenta por ciento. ¿Y quién perderá?... Tú, después, cuando hayas cedido á una prisión ó á un enternecimiento cualquiera. Pues bien, pagando al contado lo que tu llamas mis locuras, colocas tu dinero á 20, 30, 50 por 100: lo que por sí sólo constituye el hecho de una notable administración.

—Un medio de hacer fortuna.... gracias por habérmelo indicado. Pero, amigo mío, tú no piensas en una cosa, y es que el crédito de un hijo de familia desgraciada-

Aquel país, que recibía continuas y numerosísimas inmigraciones de Europa porque tenía para los obreros trabajo y un jornal elevado que ofrecerles, se encontró por primera vez, gracias al proteccionismo, sin poder dar trabajo a millares de obreros hambrientos. Esto ocurrió en 1878, y no obstante haber aumentado considerablemente el cultivo, hoy es el día en que todavía la plaga de la falta de trabajo molesta á los Estados-Unidos. El gobierno norteamericano ha comprendido que era preciso disminuir los impuestos y volver al sistema de pagos por especies. Esto es una elocuente demostración de lo que puede dar de sí la violación de las leyes naturales de la libertad del trabajo por el proteccionismo.

Esta crisis tuvo en 1873 repercusión en Inglaterra. Al disminuirse la demanda de pedidos de hierro, los fabricantes disminuyeron su trabajo, y esto coincidió con una huelga de los mineros de hulla, que empezó en Diciembre del 72 y concluyó en Marzo del 73. Esta huelga comprende:

- 116 minas de hulla.
- 127 altos hornos.
- 1.516 hornos de pudelar.
- 78 cilindros.

De los 65.000 operarios empleados quedaron sin trabajo 50.000 ó más.

La guerra franco-prusiana dió por resultado una paralización extraordinaria durante la guerra y una pérdida grande para la industria de Francia y Alemania. El gobierno prusiano en 11 de Junio de 1870 había dado una ley permitiendo la constitución de sociedades anónimas; pero Prusia no podía librarse de los efectos de esas sociedades, y al desarrollo de la industria en que se inauguraron sucedió bien pronto una terrible crisis. La temible paz armada que el gobierno prusiano quiso sostener era ruinosa. Los cinco mil millones de la indemnización de guerra se emplearon en gastos inútiles, lo cual produjo una especie de plétora de capital en el país. Con esto y con

la fiebre ocasionada por la creación de sociedades anónimas, fiebre parecida á la que hubo en Madrid de 1847 á 1848, la crisis no se hizo esperar mucho tiempo. Los resultados no se conocieron inmediatamente; pero de los datos que el Dr. Engel, director de la escuela de estadística de Berlin, acaba de publicar se deduce lo siguiente:

	Millones de v. v.
691 compañías, entre acciones y obligaciones emitieron un capital á la par de . . . . .	36,300
Este capital en 31 Dbre. 1872. . . . .	42,800
tal valía en 31 idem 1875. . . . .	26,600
Pérdidas sobre la paz . . . . .	9,700
Pérdidas desde fin de 1872. . . . .	16,600

En estas sociedades se desarrollaron tanto las industrias, que los jornales subieron de un modo tan extraordinario que obreros hubo que ganaban 75 reales diarios. De esa prosperidad se pasó repentinamente á un estado de miseria que trajo como resultado el desarrollo del más formidable socialismo que está poniendo en grave conflicto al gobierno alemán.

En 1873, para que todo fuesen desgracias, se daba en el Asia el doloroso espectáculo de uno de esos años de hambre, que sólo presencia la India una vez cada siglo, y que ocasionó una mortandad tan grande que desaparecieron de los bosques hasta los antílopes. En este mismo año España presenciaba la guerra civil carlista y las insurrecciones de Alcoy y Cartagena.

En la época presente la guerra de Oriente, producida cuando parecía que Europa se iba curando de las heridas que la crisis de 1873 causara á su riqueza y bienestar material, vino á recrudecer el conflicto. Mientras tanto en el año 1878 en Inglaterra hubo 277 huelgas, en Francia 21 en la India 1, en Australia 5, en el Canadá 2, en los Estados-Unidos 11; total 317 choques entre el capital y el trabajo, con la falta de producción, con los gastos enormes hechos para sostener las huelgas, y una disminución muy considerable en el movimiento de importa-

ción y exportación del Reino Unido.

Pero á todas las causas de la crisis presente hay que agregar otra más importante: el abuso inmoderado de los impuestos. El aumento de las contribuciones desequilibra por completo los gastos de producción, descompone los presupuestos de los productores y promueve en los artículos de primera necesidad un aumento al mismo tiempo que se inicia una baja en los jornales.

Ha contribuido además á la crisis de 1878 una serie de malas cosechas en Europa cual no se había conocido hasta hoy. Como en España no se forman estadísticas no se pueden tener datos de la Península. Pero los de Inglaterra dan este resultado: que la producción en 1878, deduciendo la semilla, se calcula en 12 millones de quarters (60 millones de fanegas). Entre trigo y harina, añadiendo 1.500.000 quaters en almacén, dan 13.500.000. El consumo se estima en 23 millones, y por tanto se necesita importar 9.500.000. La importación en 1878 se calculó en 12.625.851 quaters, y de estos la mitad procedentes de los Estados-Unidos, que por haber logrado cuatro años de buenas cosechas ha sido el remedio contra la carestía.

En España pagamos todavía las consecuencias de la crisis de 1846 á 1847, agravadas con la especulación que ha revestido todas las formas desde los Bancos de Economías hasta donña Baldomera; con el monopolio del Banco de Circulación y del Hipotecario, y además con las dificultades de la Hacienda y la carestía presente.

Estas crisis no desaparecerán sin un esfuerzo poderoso que las combata. Para librarnos de los males que traen por herencia hace falta abrir anchas vías á la prosperidad del comercio y de la industria, á la libertad del trabajo y á todas las libertades que el hombre y los pueblos necesitan.

Han empezado ya los trabajos en los trozos de carretera de esta ciudad á Alicante, por Jijona, que faltan construir para terminar tan importante vía. Inútil es consignar la satisfacción con que la veremos pronto concluida.

Se ha concedido autorización á nuestro Municipio para establecer arbitrios sobre los dulces, miel, arroyo, almendras mondadas, dátiles y frutas secas.

Ayer llegó á esta ciudad, donde era esperado desde hace tres ó cuatro días, el Coronel Sr. Rizo, Gefe de esta media Brigada de Reserva.

Hasta el día último de Abril, la cifra de los mozos ingresados en caja, redimidos y de abono se elevaba á la cifra de 1,662, faltando solo 26 para completar el cupo de 1,688 hombres que le han correspondido á esta provincia en el último reemplazo.

Los ingresados hasta dicha fecha como reclutas disponibles han sido 820.

El eminente geólogo Sr. Vilanova que, como saben nuestros lectores, pasó desde esta ciudad á Alicante, en donde se ha detenido algunos días haciendo estudios, ha dado una conferencia en los salones del Consulado de aquella capital, ocupándose de los puntos siguientes:

Trató del origen y formación de las aguas en el principio de nuestro planeta.

Explicó con gran claridad los meteoros acuosos originados por la evaporación y condensación de las aguas en la atmósfera, dando lugar á las nieblas, nubes, nieve y lluvias, la formación y descripción de las corrientes superficiales y subterráneas y el origen de los manantiales.

Describió los terrenos que constituyen la zona hidrográfica del Pantano y del río Seco, su formación y la disposición favorable que algunos puntos de esta zona ofrecen á la perforación de pozos para la obtención de aguas artesianas.

Se lamentó del estado de los Ullals (Hervideros) de Onil que debieran limpiarse y aun practicar algunos barrenos para facilitar la salida de las aguas á la superficie lo que produciría caudal de ellas, asegurando que esto no disminuiría el gasto de los manantiales existentes y que siendo esta operación la que le parecía más económica y conveniente para los vecinos de aquella comarca y para los inte-

do no es eterno; se suele perder pronto.... y entonces....

—Entonces.... ¿qué?

—¿Qué hacer?... es preciso resignarse....

—¡Bah!.... ¿Acaso se ha resignado Lorenz Dalissier?

Suchapt y Roquin se estremecieron.

—¡Como! dijo Suchapt, ¿vas á citarme á ese miserable... ó más bien á ese desgraciado cuya cabeza está trastornada.

—¿Trastornada? Nada de eso. Por el contrario ha obrado....

—¿Vas á terminar! gritó Suchapt severamente; basta ya. Tengo que hablar de negocios con M. Roquin; ten la bondad de dejarnos.

—¡Ah! muy bien, dijo Emeterio; dispensa. Pero, ¿lo sabes? No olvides mi crédito de pasado mañana.

—¡Oh! puedes estar tranquilo... tu letra será protestada.

—¿De veras?

—Y lo mismo las demás. Yo te enseñaré á ser gracioso.

—¡Bien! ¡está bien! Esto es valor; ó yo

no me conozco. Palabra de honor, que me desarmas.

—¿Vas á seguir?

—Pues estar descuidado: tengo un profundo respeto á los valientes y los admiro. ¡Hasta la vista papa!

Y salió riéndose por la pequeña puerta que comunicaba con la casa.

—Suchapt le siguió un instante con la vista, y despues se encogió vivamente de hombros.

—¡Qué cabeza tan descompuesta! dijo; imposible es sacar de ella una idea razonable.

—Pero el corazón es bueno, dijo Roquin.

—¿Quién puede saber eso?

Emeterio estaba ya en el saloncito, cerca de Emilia, á la cual hacia soportar el resto de aquel buen humor que había demostrado en la entrevista con su padre.

Desde la víspera no había cesado Emilia de pensar en el terrible suceso de la calle Cardinet.

Estaba sola, ocupaba en dar maquinalmente algunas puntadas en una capi-

—¡Véamos, ¿qué es lo que quieres decir dijo esforzándose por aparecer tranquila; ¿hablas seriamente?

—Muy seriamente, respondió Emeterio. Pero me parece, querida hermana, que no estás muy enterada de ese pequeño drama íntimo. Te lo explicaré. Nuestro querido amigo Dalissier tenía necesidad para sus asuntos de una docena de miles de francos, que su madre, —en verdad que hay padres bien inhumanos!— se obstinaba en rehusarle. ¡Qué hace entonces mi ilustre amigo!— ¡Porque ahora es ilustre!— Escala, de noche, —Circunstancia agravante!— el domicilio materno, y corre al gato; —la mamá quiere defender sus escudos; la desvia... á puñaladas... acude la criada: emplea el mismo procedimiento; despues se salva. Pero deja señales de su paso? ¿Qué quieres? Nada hay perfecto. Le coje la policía, y vé ahí á mi amigo, —al nuestro!— encerrado en un profundo calabozo.

—¡Es imposible! dijo Emilia.

—¡Ah! ¡ah! así son las mujeres....

—¡Oh, si es verdad, añadió, hay otra cosa tan egantosa como el crimen mismo, y es el modo con que hablas de él.

resados en el pantano, se podian conciliar los intereses de unos y otros proporcionando un gran bien a la humanidad y a la agricultura, explotando lo que hoy se pierde para todos.

Manifestó que el cerro de Rebollo, presenta la misma formacion que los terrenos donde se han practicado los pozos de Grenelle y de Passi y las grandes probabilidades de obtener en el rincón de Rebollo aguas artesianas como las obtenidas en aquellos puntos.

Se lamentó y censuró con dureza la falta de vejetacion de nuestros montes, y las talas que tan sin piedad se han llevado a cabo, causa quizás la más eficaz de nuestra perniciosa sequía, que lleva miles de familias a las costas de África en busca del sustento que esta tierra les niega.

Se nos ruega nos hagamos intérpretes ante el Ayuntamiento de la conveniencia de que, cada vez que se tenga que quitar el agua de las fuentes particulares, por razon de compostura de cañerías u otras causas, se avise oportunamente a fin de que los vecinos estén prevenidos y no les coja de sorpresa la falta del agua.

Ayer quedó abierto el pago de la mensualidad de Abril último, a las clases pasivas de la provincia que cobran por la Caja de la Administracion Económica.

Con gran animacion y concurrencia se verificaron el domingo por la tarde los festejos a la Sta. Cruz en los barrios de Caramanchel y Algezáres. Casi todas las casas estaban adornadas con verde ramaje y algunas con vistosos arcos y colgaduras, dejándose oír los acordes de guitarras, flautas y otros instrumentos, que llevaban el compás a las numerosas parejas que en varios círculos bailaban. Tambien se hizo de notar una abigarrada comparsa de jóvenes de buen humor, que con las caras tiznadas y vestidos estrambóticamente con diversas prendas de las que usan las comparsas de las fiestas de San Jorge, parodiaban la entrada de los «festers», seguidos de una orquesta de ciegos, excitando la hilaridad de los espectadores. El orden mas completo reinó en toda la tarde.

En el último número dijimos que no existian en las espederías de esta ciudad letras de cambio de 2 y 3000 rs. y hoy hemos de añadir que ayer no solo faltaban otra porcion de clases de papel timbrado, sino que faltaban tambien sellos de franqueo de la mayor parte de los precios, y puros de los de a medio real. Inútil es que insistamos en a necesidad de que el servicio del publico mejore, pues los perjuicios que se irrojan al comercio son grandes, y esto debiera tenerlo presente la Direccion de Rentas ó la Administracion provincial para no dejar a las subalternas desasurridas, mayormente en circunstancias como las actuales en que el Gobierno se ha incautado de un servicio tan importante como el del Sello.

Desde el 1.º de Mayo se venden sellos nuevos de correos y telégrafos, para sustituir a los antiguos de comunicaciones y de guerra, en el franqueo de cartas y pago de la tasa de telégramas.

Durante todo el mes circularán igualmente los antiguos de comunicaciones; pasado dicho plazo, caducan definitivamente los que no se hayan usado ó caugado.

La sequía continua afligiendo a los rumbos de la Marina de un modo notable, hasta el punto de inspirar serios temores a aquellos laboriosos labradores. Es tanta, que de continuar, faltará el agua, no solo para los riegos mas precisos, sino tambien para otras necesidades. Dios quiera alejar ese mal que se observa ya en nuestro horizonte.

El último domingo ingresaron en la Caja de ahorros de esta ciudad, Rvn. 8082 por 66 imposiciones de las cuales tres son nuevas, y se han satisfecho Rvn. 10711-96 a solicitud de 12 imponentes, 5 de ellos por saldo.

Utilidad y recreo.

Segun las últimas noticias de Tunes, el comandante Roudaire, jefe de la comision de los Chotts, continúa con éxito en Oudreff sus trabajos de exploracion y de sondajes; siendo perfectamente secundado por la brigada de trabajadores que dirige hace más de un mes. Las comprobaciones hechas hasta el dia confirman lo que habia previsto el hábil y paciente oficial de estado mayor, que siempre ha pretendido que las colinas que rodean los Chotts de esta parte del territorio tunecino están formadas por arena. Si, como lo declaran varios geólogos existe bajo la arena un hueco de roca calcárea, este hueco no se ha encontrado todavia por medio de las sondas, por mas que estas hayan llegado a grandes profundidades.

El proyecto de creacion de un mar interior parece desde hoy perfectamente realizable, y Mr. Roudaire está cada vez más convencido de trasformar en un brazo de mar, no sólo una gran parte, sino hasta la totalidad del Chott El-Ejerid. En seguida se introducirían más facilmente aún las aguas en el Chott de El-Charsa y en el de El-Aslouji, y no quedaria entonces más que desmontar las arenas del istmo de Zenimim, en 3 kilómetros de longitud, y las aguas del mediterráneo inundarian todo el Chott Me' i h.

Resulta de la nivelacion hecha en Túnez por mons er Roudaire, que ninguno de los oasis tunecinos desaparecería; en Argelia se destruirian ocho mil palmeras datileras; pero esta pérdida seria ampliamente compensada por la inmediata fertilizacion de todas las tierras vecinas. A consecuencia de los sondajes que acaban de realizarse en Oudreff y que continúa monsier Roudaire, no hay duda alguna acerca de la posibilidad de la sumersion del gran Chott tunecino y de los demás Chotts argelinos. Ahora está preparando un nuevo informe que convencerá hasta a los mas incrédulos.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Juan Evangelista en el martirio de la Tina.

SANTO DE MAÑANA.—S. Estanislao, ob. y mr.

CULTOS.

Parroquial de Santa Maria.—A las 6 Ejercicios del Mes de Maria.

Parroquial de S. Mauro.—A las 6 Ejercicios del Mes de Maria.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Hoy quinto de novenario a Ntra. Sra. de los Desamparados; a las seis y media de la tarde se manifestará a S. D. M. se rezará el Santo Rosario, luego el sermón que dirá don Rafael Santonja lectura y gozos a toda orquesta, concluyendo con el Tantum ergo. En este dia se considerará a Maria Santísima como BIENHECHORA.

Capilla de Ntra. Sra. de los Desamparados.—Al anochecer los Ejercicios del Mes de Maria.

Capilla del Hospital.—A las 6 de la tarde Ejercicio del Mes de Maria, Salve, letrillas y despedida.

Capilla del Molinar.—A las 6 de la tarde Ejercicios del Mes de Maria.

Anuncio oficiales.

Hospital Provincial de Oliver.

MOVIMIENTO DE ENFERMOS.

SECCION DE MEDICINA.	
Existencia del dia anterior.	41
Entrados.	1
Salidos.	0
Muertos.	0
Existencia para el dia siguiente	42

SECCION DE CIRUGIA.

Existencia del dia anterior.	55
Entrados.	0
Salidos.	0
Muertos.	0
Existencia para el dia siguiente	55

Alcoy 5 de Mayo de 1879.  
EL DIRECTOR,  
CARMELO MARTINEZ PARRÓ.

Seccion mercantil.

Alcoy 6 de Mayo de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PAPEL.	DINERO.	DE ACIONES
Alcánte, S. y V.	1/8	1/4	
Albacete.	1/8	1/4	
Almería.	3/4	7/8	
Barcelona.	3/8	1/2	
Bilbao.	3/4	7/8	
Batájos.	1	1/8	
Burgos.	7/8	1	
Cádiz.	3/4	7/8	
Cartagena.	7/8	1	
Coruña.	3/4	7/8	
Córdoba.	3/4	7/8	
Castellón.		1	
G. anada.	1	1/8	
Jaén.	3/4	7/8	
Jerez.		3/4	
Lérida.		7/8	
Logroño.		7/8	
Lugo.	7/8	1	
Madrid.	7/8	1	
Málaga.	3/4	7/8	
Murcia.	3/4	7/8	
Orense.		5/8	
Oviedo.		3/4	
Palencia.		3/4	
Pamplona.		1/8	
Pontevedra.	2/4	7/8	
Palma.		3/4	
Salamanca.		1/4	
S. Sebastian.		5/8	
Santander.		5/8	
Santiago.	1/8	1	
S. villa.	3/4	7/8	
Tarragona.	1/2	5/8	
Toledo.		1/8	
Valencia.	1/4	3/4	
Valladolid.	3/4	7/8	
Vigo.	1	1/8	
Vitoria.		7/8	
Zaragoza.		5/8	
Paris 8 dias vista	4 97		
Londres 90 dias fecha	47,57		

Hay colocacion para el papel a los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

Mayo 3.

La circunstancia de no haber empezado ayer tarde la reunion de la junta directiva de los moderados a la hora de escribir a V. me hizo dar crédito al rumor que corria de que habia suspendido dicha reunion para hoy a mañana.

Esta noticia no era cierta. La reunion se celebró durando hasta despues de las siete de la tarde y el único acuerdo positivo que se tomó en ella fué dejar la convocatoria de la Asamblea del partido para despues que se haya verificado la apertura de las nuevas Cortes.

Otro resultado práctico y mas ventajoso para el partido moderado histórico tuvo la reunion de ayer tarde cual fué que desaparecieron a lo menos ostensiblemente las diferencias que existian entre la fraccion mas intransigente capitaneada por el Sr. Moyano, y la mas tolerante cuyo jefe es el conde de Balmaseda.

Ambos personajes se dieron mutuas esplicaciones y todos estuvieron de completo acuerdo lo cual demuestra que no se trató ningun punto de doctrina especialmente el que se refiere a las opiniones del partido en la cuestion religiosa.

No es fácil saber la razon verdadera que ha tenido la junta directiva del partido moderado para suspender la reunion de la Asamblea de su partido hasta despues que las Cortes comiencen sus tareas pero se presume que sea no equivocarse acerca de la verdadera actitud politica del general Martinez Campos.

Los moderados siguen abrigando esperanzas aunque hasta no estén confirmadas por los hechos de que el general Martinez Campos está con ellos. Ayer tarde se congratularon como en otras ocasiones de la subida al poder del Sr. Martinez Campos y es probable que esperen aclaraciones de este personaje favorables a los moderados tan pronto como los Debates parlamentarios obliguen a hablar al Gobierno en las Cortes.

Los moderados ofrecerán sin duda al Sr. Martinez Campos la jefatura de su partido y aun el apoyo incondicional de la politica que quiere seguir para el caso que ellos desean vivamente de un rompimiento entre el presidente del Consejo y el Sr. Cánovas del Castillo pero como el Sr. Martinez Campos ha podido tener esta jefatura una vez terminada la guerra civil y antes de ir a Cuba, es dudoso que

ahora quiera lo que no ambicionó entonces.

Las gestiones de los centralistas para conseguir del Presidente del Consejo la adhesion a la politica que ha representado el centro en las pasadas Cortes, tampoco han producido resultado hasta ahora. El general Martinez Campos sigue siendo, por consiguiente, una esperanza para las tendencias mas opuestas dentro del régimen actual y una realidad para el partido conservador liberal.

Acaban de recibirse noticias de la eleccion de Senadores verificada ayer. Han triunfado casi todos los candidatos ministeriales que se presentaron con la única diferencia de que en algunas provincias los electores han sustituido el nombre de un ministerial por otro. Lo cual podrá afectar al amor propio de los derrotados pero no a la organizacion de la mayoría del alto cuerpo colegislador.

Mayo 4.

Ayer tarde se reunió el comité de los partidos coaligados y aprobó el manifiesto electoral que hoy publica el periódico *El Globo* aconsejando a sus correligionarios que acudan con eficacia a las próximas elecciones de ayuntamientos.

Dos puntos trata principalmente este documento. El primero consiste en explicar por que debiendo ser los ayuntamientos corporaciones meramente administrativas les dan los jefes de los partidos coaligados caracter politico al escitar a sus correligionarios a que acudan a las elecciones. La esplicacion no demuestra grande esfuerzo de ingenio en el autor del manifiesto que a juzgar por el estilo debe ser el Sr. Castellar. Los coaligados dan carácter politico a la eleccion de ayuntamientos por que en su sentir tambien se lo dan los liberales conservadores.

El segundo punto consiste en explicar porque subsiste la coalicion y se emplea el mismo razonamiento que en el primero, es decir, que se atribuye la causa de este suceso al propósito del gobierno de amalgantar todas las fuerzas conservadoras hasta las carlistas lo cual tiene por único inconveniente el de no ser verdad.

Pero el comité ha querido sin duda demostrar que hay ya un punto en que están de acuerdo constitucionales y demócratas y que consiste en estimar como fuente de derechos la soberania de la nacion. Aunque en este punto el manifiesto no es muy esplicito se comprende bien lo que quiere decir, y se nota que la tendencia más avanzada dentro de los constitucionales representada por el Sr. Romero Ortiz es por ahora la preponderante en dicho partido.

Ultima hora.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

AGENCIA FABRA

Constantinopla 4.

Se han entablado negociaciones entre la Puerta y Rusia para llegar a un arreglo, que daría por resultado el abandono de la Rumelia por el ejército ruso. Si se consigue una avenencia sobre este punto, la comision internacional de la Rumelia quedara encargada del cumplimiento de las estipulaciones.

Constantinopla 4.

Varias potencias se oponen a la reunion de una conferencia para resolver la cuestion turco-helénica relativa a las fronteras. El gabinete británico ha manifestado claramente su opinion, y que este asunto debe reso verse por la via diplomática ordinaria considerando inconveniente una conferencia de embajadores de las grandes potencias.

ANUNCIO.

Por cinco reales diarios se alquila el segundo piso de la casa n.º 11 de la calle del Mercado. Contiene nueve piezas, con cinco dormitorios, tiene fuente con agua del Molinar en la cocina y una azotea bastante regular.

Para tratar calle de S. Juan, n.º 1 piso segundo.

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS. e. Mercado, 23.

**AVISO.**

Desde el martes 1.º de Abril, queda variado el servicio de los coches de Alcoy á Alicante.  
Salidas de Alicante, á las 12 de la mañana, por Jijona á Alcoy.  
De Alcoy á las 3 de la mañana por Jijona á Alicante.  
Entrada en Alicante, á las 9 de la mañana.  
En Alcoy, á las 6 de la tarde.  
Precios los de costumbre.  
Esto lo pone en conocimiento del público en general, para que vea que esta acreditada Empresa, que tanto tiempo lleva administrando el servicio de esta carrera, no omitió gasto alguno para que los Sres. viajeros disfruten de mayor comodidad.  
Administraciones: Alicante, Posada de la Union.—Alcoy, Posada de la Viuda.

El Contratista,  
**Francisco Ors y Compañía.**

(U.)

**Se venden**

con una gran rebaja en los precios.

- Una transversal refinadora.
  - Una brusa.
  - Diablos para hacer borra vulgo penlonera.
  - Un cilindro para id.
  - Un telar de Jacard.
  - Cuatro de Maquineta.
  - Un ordidor con 40 palomitas.
  - Dos bancos pinzar sucio.
  - Dos maquinas pinzar limpio.
  - Una ventiladora y diablo.
  - Dos medias ramas de hierro.
  - Una emborradora de cardar lana.
  - Una repasadora de cardar lana.
  - Una bobina.
  - Dos espadoras y otros varios objetos propios para fabricacion de paños.
- Está encargado de la venta y dar pormenores D. Angel Carbonell, cerrajería calle de la Cordeta. (LO-E)



**REAL PRIVILEGIO EN PAPEL BREA TREMENTINADO**

DE LOS  
**Sres. Garcia, Santonja y compañía.**  
Mayor, 5.

Verdadero papel pectoral preparado con el licor brea de los acreditados farmacéuticos de Barcelona Sres. Múnera. Este licor es la preparacion que con preferencia usan los profesores.  
Hemos retado al Sr. Bardou á someter su papel y el nuestro á un analisis formal.  
A los que conozcan el verdadero gusto de la brea les aconsejamos masquen algunos papelitos de ambas clases.  
Depósito en casa de E. Poblet, Mercado, 23, y en la de A. Gimeno, San Nicolás, 4. (SA)

**Economia de combustible. Baratura sin igual**

DB

**MÁQUINAS DE VAPOR PERFECCIONADAS**

Precios de Máquinas de vapor horizontales á expansion, incluso embalages y puestas á bordo en Inglaterra libre de todo gasto y comision.

Caballos nominales.	PRECIO Ls. ets. Chels.	Generadores verticales. Lib. esteris.	Generadores horizontales. Libs. esteris.
1	17	27	00
2	22	33	40
3	30	38	54
4	38,10	46	62
5	46,10	50	00
6	49,10	58	78
8	66	74	96
10	77	92	105

Estas máquinas reunen á la par de una gran baratura, una grandísima solidez, siendo el gasto de combustible de 3 libras de buen carbon por caballo y hora y en máquinas de mas de 8 caballos el gasto de combustible no llegará á 2 1/2 libras por caballo y hora. La prueba del gran éxito alcanzado por estas máquinas, está demostrado por las muchas que en Barcelona y su provincia hay ya funcionando y los numerosos y repetidos pedidos que de ellas siguen haciéndose.

Para mas datos, dirigirse á D. Pablo Colomina, calle de S. Francisco, n.º 26. (T)

**EL MILAGRO DE LA SALETA**

probado por el cielo,

ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por J. M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

**ECONOMIA  
Y  
PERFECCION**

En la calle de Sta. Rita, número 9, taller, se confeccionan cortinas persianas de todas clases á precios sumamente módicos.

(L.S)

**ESTERAS USADAS.**

Procedentes de la feria hay para vender una grande partida de ellas que se darán á precios muy reducidos. Dirigirse al contratista de las paradas, calle S. Nicolás, 89. (E-O)

**INTERESANTE.**

En la **SOMBRERERIA** de Agustín Jargué, calle de San Lorenzo núm 9, se acaba de recibir un completísimo, variado y elegante surtido de sombreros para niños y niñas, adornados con esquisito gusto, procedentes de París y de última novedad.  
Como tiene acreditado, esta casa los espenderá á precios sumamente arreglados, pudiendo competir en baratura y elegancia á cuantos se venden en la feria.  
También encontrará el público variado surtido en sombreros castor, á las últimas novedades, como también la casa se encarga de confeccionar cuanto se le encargue en este ramo á gusto del parroquiano y á precios módicos. (J)

Calle S. Lorenzo, núm. 9.

**IMPRENTA Y LIBRERIA**

Establecimiento de **ENRIQUE POBLET ESPI**

C. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.  
Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles pluma, cartabones, estuqueles, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.  
Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.  
Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.  
Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

**CONSUELO SELVA**

Modista.

Ofrece al público á precios muy económicos toda clase de confecciones á máquina, tanto en ropa blanca como de color.

Calle San Blas n.º 6, al lado Iglesia Monjas. (U)

**Biblioteca universal**

**BIBLIOTECA SELECTA.**

A 2 rs. tomo.

Se ha puesto á la venta el tomo 48 **Poesias escogidas de Campoamor.**

Se hallan de venta en la librería de E. Poblet.

**LIQUIDACION**

EN

**HERRAMIENTAS PARA CARPINTERIA Y CERRAJERIA.**

Barato en Lámparas, Quinqués y demás accesorios de alumbrado.  
Novedades en juguetes á precios reducidos.  
Estraordinaria baratura en cromo-oleografías y fotografías.  
Estos muchos artículos de loza, cristal, porcelana, cuadros para retratos, cubre-plateos, adornos de cortinages, etc. etc., encontrará el público en el **BAZAR ALCOYANO** de Miguel Santonja Cantó, calle de S. Nicolás n.º 8, y en la parada durante los 8 de feria. (LU)

**Ley de caza**

DECRETADA

**POR LAS CÓRTEES**

en 10 de Enero de 1879.

El Impresor-Librero Enrique Poblet, constante siempre en proporcionar á sus numerosos consumidores cuanto les sea necesario y creyendo de oportunidad dicha LEY, no ha omitido gasto alguno en hacer una tirada especial. El precio de cada librito, tamaño 8.º se venderá por el infimo de UN REAL en dicho Establecimiento.

**TINTURA SIN IGUAL.**

Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.  
Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.  
No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.  
Depósito: Drogueria del Moro, Plaza, 4. (CU)

**A LOS ANUNCIANTES.**

Desde el dia 1.º del mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, quedó la presente plana de anuncios á cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPI, á quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.  
Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio, que es uno de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido, para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que á este asunto se refiere en su Establecimiento de Papelería, c. Mercado, 23.

**HISTORIA DE LA APARICION DE LA**

**SANTÍSIMA VIRGEN**

EN EL MONTE DE LA SALETA,

escrita en presencia de los mas auténticos documentos existentes en el archivo del palacio episcopal y prefectura de Grenoble, y de cuanto se ha publicado sobre el particular hasta el dia, por J. M. L. T.—Un tomito en 4.º en rústica, buen papel y esmerada impresion, 4 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

**VENTA.**

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda.  
En la Admon. de este periódico darán razos (CE)

**EL SERPIS**

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á los festivos.  
**PRECIOS DE SUSCRICION.**

En Alcoy, 18 rs. trimestre.  
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirige al Administrador D. Enrique Poblet.